

Congreso SAC

Minagricultura debe participar en negociaciones de comercio internacional: SAC

El presidente de la junta directiva de la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), Rafael Hernández Lozano, pidió en forma expresa al presidente Alvaro Uribe Vélez incluir como representante del sector agropecuario en la mesa de negociaciones del TLC con Estados Unidos, al ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Carlos Gustavo Cano.

En su discurso de instalación del XXXII Congreso Agrario Nacional que se realizó a finales de noviembre pasado en Bogotá, Hernández Lozano hizo un balance de la aplicación de la apertura económica en el país y dijo que, aunque ella es positiva en algunas actividades que han logrado posicionarse en los mercados internacionales, ha dejado mucho qué desear en el sector de producción de cultivos de ciclo corto, que son las principales fuentes de empleo y nutrición del 60% de los colombianos que viven en la zona rural. "En aquellos se han disminuido las áreas sembradas, el empleo y el ingreso, que junto con el deterioro del orden social, han contribuido a disminuir la calidad de vida de nuestra Colombia campesina".

Aseguró que la tendencia de los precios de los alimentos que componen la canasta familiar ha decrecido de manera sustancial en términos reales, como lo muestra el desempeño del índice de precios a nivel consumidor, que en los últimos años ha estado por debajo del 10%.

"Con estos ingredientes se debería haber logrado un mejor posicionamiento, en términos de competitividad de nuestro sector, cuando se compara con las cotizaciones del mercado internacional. Sin embargo, para la mayoría

**"El trato que se les debe dar a los bienes sensibles del sector agropecuario en las negociaciones comerciales toca la médula de nuestro sistema social, que no puede ser, por ningún motivo, parte de la negociación":
Rafael Hernández.**

de productos no sólo no se mejoró la competitividad, sino que en muchos casos nos alejamos más de ella", aseguró.

Mencionó como razones de ese efecto, la disminución drástica de los precios de los *commodities* que más ha importado Colombia y el desmedido incremento de los subsidios, tanto a la producción como a las exportaciones.

"Con este oscuro panorama no vemos factible, ni en el corto ni en el mediano plazos, nuestra participación en los mercados internacionales de alimentos básicos por concepto de la cuestionable "baja competitividad".

Rafael Hernández dijo que mientras se resuelve este problema, la producción nacional de los principales alimentos de los colombianos no se puede acabar, ni se le pueden dar plazos perentorios para que por medio de un "milagro" se vuelva competitiva. "El trato que se les debe dar a los bienes sensibles del sector agropecuario



De izquierda a derecha, aparecen en la gráfica el presidente de la SAC, Rafael Mejía López, el ministro de Agricultura de Chile, Jaime Campos Quiroga y el ministro de Agricultura de Colombia, Carlos Gustavo Cano Sanz.

en las negociaciones comerciales toca la médula de nuestro sistema social, que no puede ser por ningún motivo parte de la negociación”.

El agro no es el obstáculo, es el sensible: Rafael Mejía López

Por su parte, el presidente de la SAC, Rafael Mejía López, dijo que el campo colombiano está mejorando en forma gradual su situación económica y social, pero que es importante diseñar correctamente la inserción de nuestro país y su sector rural en el proceso de globalización, de manera que no se interpongan obstáculos para que el ámbito rural siga contribuyendo a la paz y al desarrollo.

“Para ello necesitamos no sólo del conocimiento necesario para una negociación técnicamente compleja, sino de amplia conciencia sobre sus reales dimensiones políticas, económicas y sociales”, dijo.



Según el presidente de la junta directiva de la SAC, Rafael Hernández Lozano, la apertura económica deja mucho que desear en el sector de producción de cultivos de ciclo corto, que son las principales fuentes de empleo y nutrición del 60% de los colombianos que vive en la zona rural.

Advirtió que se requiere una agenda integral y coherente que parta de reconocer el verdadero valor de lo rural para nuestro país y lo implemente a fondo en las diferentes decisiones de Estado que se avecinan.

“No basta con la buena voluntad de integración económica de los gobiernos para aprovechar los beneficios o contener los perjuicios de los tratados de libre comercio, y ello se cumple con especial incidencia en el contexto del comercio internacional de productos agropecuarios, que todavía dista mucho de ser libre y abierto”.

En ese sentido, el dirigente gremial se preguntó: ¿cómo fortalecerá y armonizará el Gobierno Nacional su política comercial y sus políticas internas para el sector agropecuario y rural, ante el proceso que se nos avecina?

“En las negociaciones se requiere una agenda integral y coherente que parta de reconocer el verdadero valor de lo rural para nuestro país y lo implemente a fondo en las diferentes decisiones de Estado que se avecinan”:

Rafael Mejía.

Recordó que fuentes calificadas recomiendan, entre otras, preservar medidas anticíclicas, activas políticas sectoriales y sólidas estrategias de desarrollo social.

Mencionó el caso del sector agropecuario mexicano, primer país en firmar un tratado de libre comercio con una economía de mayor desarrollo. “A pesar de gozar de una ubicación ventajosa para su integración comercial con Estados Unidos, México debió y deberá continuar enfrentando impactos económicos y sociales adversos, que no pudieron ser resueltos dentro del marco de las reglas originales del Nafta”.

Destacó que en la reciente agenda entre México y Estados Unidos se incluyeran nuevos temas como el de una política agropecuaria común, el acuerdo de migraciones, la convergencia macroeconómica y la cooperación. “Ello le confirma a Colombia la necesidad de no renunciar a lograr el mayor grado posible de flexibilidad y solidez en las negociaciones, así como en sus políticas macroeconómica, sectorial y social”.

Rafael Mejía añadió que el agropecuario ha sido siempre el tema que ha ofrecido los mayores obstáculos en la suscripción de compromisos de liberación y de reducción de apoyos. ``Pero ello no debe llevar a que sea considerado como el obstáculo para el logro de acuerdos comerciales, sino el reflejo obvio del carácter sensible de este sector``.

Expresó la preocupación de la SAC por el compromiso que Colombia tiene de continuar el desmonte de sus instrumentos de protección, sin percibirse una efectiva voluntad de reducción de subsidios y ayudas en países formadores de los precios internacionales. ``Tal es el caso del fin de los convenios de absorción, a partir del próximo primero de enero``.

En tal sentido, reclamó para Colombia el derecho moral y político de tener una adecuada flexibilidad en materia de instrumentos de protección, si en el contexto multilateral el fenómeno altamente distorsionante de los

subsidios no encuentra solución efectiva. Por último, Rafael Mejía también le solicitó al Presidente de la República, Alvaro Uribe Vélez, la participación ``no sólo decisoria sino ejecutoria, del Ministro de Agricultura y Desarrollo Rural en todas las negociaciones comerciales``.



El Presidente de la República de Colombia, Alvaro Uribe Vélez, dirigiéndose al Congreso de la SAC. Le acompañan Rafael Hernández Lozano y Rafael Mejía López, presidente de la junta directiva y presidente de la SAC, respectivamente.

Si E.U. no suprime sus ayudas, Colombia usaría `fórmula de salvamento': Minagricultura

El ministro de Agricultura y Desarrollo Rural, Carlos Gustavo Cano Sanz, dijo que hoy el sector agropecuario se halla en franco tránsito de la convalecencia hacia la reconquista de su vigor, ``cuya función esencial yace en la ocupación pacífica y productiva del campo, el escenario donde con mayor crudeza se ha venido descomponiendo la Nación``. Durante su intervención en el congreso de la SAC, resaltó la responsabilidad sin par de los negociadores colombianos en los acuerdos internacionales de libre comercio, ``cuya vara de medir tiene que ser su contribución tangible a su consolidación y crecimiento equitativo por encima de sus actuales niveles``.

Dejó de presente, no obstante, que no debe caber duda sobre las bondades de un libre

comercio genuina y totalmente libre, ``pues los grandes ganadores serían los pueblos más pobres del orbe``.

Agregó que, sin embargo, el libre comercio agrícola es como las estrellas. ``Apenas una buena guía, que, aunque siempre se camine en pos de ella, nunca se le alcanza. Por tanto, su funcionamiento en la práctica es un ejercicio sin pausa de administración de mercados o, en otras palabras, de negociaciones``.

De otra parte, con respecto a la política del gobierno anunciada en la reunión de la OMC en Cancún, Cano Sanz reiteró tres fundamentos:

- El principal objetivo planteado por Colombia en Cancún fue el mantenimiento del nivel de ambición de la Declaración de Doha en cuanto a los tres pilares de las negociaciones internacionales, a saber: mejoras sustanciales en acceso a mercados, remoción de las subvenciones a las exportaciones y reducciones sustanciales de las ayudas internas.

- Elemento crucial debe ser el reconocimiento del nexo entre los tres pilares. En otras palabras, la reducción de aranceles es necesaria pero no suficiente, pues su efecto se anularía si simultáneamente no hay logros sustantivos en los otros dos pilares.

- Colombia reclama la eliminación de todas las ayudas que distorsionan el comercio.

El jefe de la cartera agropecuaria reiteró que bajo cualquier circunstancia, dadas las peculiares características del agro de Colombia, su conflicto social y el flagelo de las drogas, el periodo de transición que se pacte debería ser más prolongado que el acordado con Chile, que fue de 12 años, y aun que el de México en Nafta, de 15.

De igual modo, dijo que el monto y el ritmo del eventual desmonte de sus medidas de protección en frontera, deberían ser aún más reducidos que bajo las condiciones de un Tratamiento Especial y Diferenciado de tipo convencional. "En otras palabras, se trata de lo que con toda propiedad hemos llamado una "salvaguardia de paz".

"El libre comercio agrícola es como las estrellas. Apenas una buena guía que, aunque siempre se camine en pos de ella, nunca se le alcanza":
Carlos Gustavo Cano.

Explicó que en adición a dicha salvaguardia, Colombia tendrá que buscar otra cláusula mediante la cual Estados Unidos se comprometa a eliminar en la OMC –o en otro escenario multilateral equivalente–, sus ayudas internas, antes de que finalice el período de transición que se pacte.

Dijo que si al término de ese lapso no se hubiere alcanzado aún la supresión de sus ayudas, que reúnen las dos terceras partes del total de sus subsidios, Colombia requeriría una "fórmula de salvamento" materializada en mecanismos de estabilización de precios similares o equivalentes al actual sistema de franjas, derechos antidumping automáticos, derechos compensatorios, aranceles específicos, contingentes arancelarios, cláusulas automáticas de salvaguardia especial, o combinaciones de tales instrumentos, que operarían después del lapso aludido en caso de que las importaciones de Estados Unidos continuaren llegando con precios por debajo de sus costos. ☼



Colombia reclama la eliminación de todas las ayudas que distorsionan el comercio.

Titularización en marcha

El 4 de diciembre pasado se reunieron en Bogotá palmicultores convocados por Propalma S.A. para mostrarles en detalle la titularización que se iniciará a principios de 2004.

Los asistentes acordaron como fecha límite para hacer parte del proyecto el próximo 9 de enero de 2004, después de la cual no habrá oportunidad de enviar los documentos para participar.

La titularización es un mecanismo de financiación que busca obtener recursos económicos a largo plazo directamente en el mercado de capitales, colocando títulos de contenido crediticio, en condiciones de rentabilidad y seguridad para los inversionistas.

Propalma S.A. estructuró el proyecto de titularización de manera tal que las condiciones de financiamiento se acomoden al cultivo de la palma de aceite en el país, en términos de plazos y costos. Las ventajas de la titularización son muchas, entre las cuales vale mencionar: costos financieros más bajos que los del mercado financiero; compromisos de la obligación en términos de producción y no de patrimonio, y costos de transacción iniciales inferiores a los tradicionales.

Contacte a Propalma S.A. No pierda la oportunidad de participar en un proyecto que le ofrece tantos beneficios. Llame en Bogotá al teléfono 3210300. Ext.117. ☎



Cenipalma en el Congreso de Nutrición en Medellín

Entre las actividades llevadas a cabo en el Proyecto de Salud y Nutrición Humana de Cenipalma, se destaca la participación en el VIII Congreso de Nutrición organizado por la Universidad de Antioquia (Escuela de Nutrición) del 27 al 30 de noviembre de 2003 en Medellín. El principal objetivo fue la difusión de información sobre el beneficio del consumo del aceite de palma, para lo cual Cenipalma contó con un stand durante el evento.

En el Congreso se logró la actualización de la base de datos de la comunidad médica en cerca de 300 personas, aspecto importante para lograr mayor cubrimiento en el envío de las publicaciones del programa.



Se espera continuar participando en este tipo de eventos que permitan difundir investigaciones actuales sobre los efectos del consumo de aceite de palma en la salud humana entre diferentes grupos de interés.